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９．その他 

（１）自由意見 

問17 今後の加古川市のまちづくりについて、ご意見などがありましたら、ご自由にお書きく

ださい。 
 

 有効回答数1,501件のうち、記述があったのは468件で、テーマごとに分類し集計した結果は以下

のとおりである（主な意見を掲載）。 

※１人の回答者が複数の意見を記載しているケースや、１つの意見が複数のカテゴリに当てはまる

場合があるため、各カテゴリの件数の合計は562件を超える。 
 

分類・主な意見 件数 

（１）子どもの健やかな成長を支援する 61 

 a 結婚・出産・子育ての支援 31 

  

⚫ 子どもが習い事をしたい時に何かしらの補助金があると、気軽に始めやすいと思いま

す。 

⚫ どうしても加古川市で子育てしたいと思える政策をしてほしい。 

⚫ 妊婦や子供などが住みやすいように支援や援助がたくさんある街になってほしいです。 

 b 就学前教育・保育の充実 ９ 

  

⚫ 子ども園、保育園の待機児童ゼロにしてほしい。 

⚫ 保育園の費用の第二子、第三子、の該当を高校生まで含めて該当するようにしてほし

い。保育園の主食費副食費の保護者負担を下げてほしい。 

 c 義務教育の充実 ８ 

  

⚫ 義務教育の無償化を行ってほしい。 

⚫ 乳幼児ばかりでなく、義務教育の小・中学校の学費や給食費などの助成を手厚くする

と、住み続ける人が増えると思います。 

 e 教育環境の充実 10 

  

⚫ 高校入試の費用を免除してもらえたら、自分の実力や能力に合った高校に通いやすく

なると思う。 

⚫ 道路の改良もいいが教育にも支援が必要。校舎の老朽化もある。 

⚫ 夏は暑すぎますが子ども達は体育館で蒸されながら体育の授業をしているそうです。

体育館のエアコン拡充の計画は無いのでしょうか？ 

⚫ 高校生までの塾費用を一部でいいから支援してほしい。 

 その他 ３ 

  

⚫ 現在、不登校や不登校ぎみの子どもが多数いるので、登校しにくい子どもたちの対策

をもっとやってほしい。先生たちも大変とは思いますが、学校の指導のやり方に疑問

に思うところも多々あります。先生の指導にも問題あり。楽しく通える学校作りをや

ってほしい。 

（２）地域における教育・学習環境を整備する ９ 

 a 生涯学習の推進 ７ 

  

⚫ シルバーカレッジ等の再整備(再度受講可能な形式)。 

⚫ 図書館で借りた本を、公民館とか支所で返却出来るようにしてほしいです（高砂市では

出来るので、大変便利です）。 

 b 青少年の健全育成 ２ 

  

⚫ 未成年者の素行の悪さが目立つ。教育現場に求めるのではなく、各家庭にて子の教育

及び、各子育てについて良く考える事のできる環境を市政にて考えていただけると幸

いです。 
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分類・主な意見 件数 

（３）スポーツや文化・芸術を振興する 42 

 a スポーツ・レクリエーション活動の推進 ９ 

  

⚫ 老人大学も各公民館にあり、スポーツ 21 など、色々老人にもやる気があれば何でも出

来るので、助かります。ありがとうございます。 

⚫ 加古川市から全国大会に出る子どもへの支援がほしい。他の自治体では、そういった支

援があるところはあるのに加古川は何故ないのかなと思います。スポーツ、文化関わら

ず、県外の大きな大会へ出る人材は加古川市には結構いると思います。 

 b 文化・芸術の振興 ７ 

  
⚫ 美術館（大人が心落ち着けるような文化的施設）を加古川にも作ってほしい。 

⚫ 駅の下にあったまちかどピアノ（ストリートピアノ）を再開してほしい。 

 その他 26 

  

⚫ ツーデーマーチなどの気軽に体を動かせるイベントや施設がたくさんあればと思いま

す。今年のツーデーマーチに参加したかったが日程が合わず参加できなかった。春に

も開催してほしい。 

⚫ 加古川の河川敷や駅前でのイベントがとても多く、活気のある街になってきたと思い

ます。これからも楽しみにしています。 

⚫ 花火大会を昔のように河川敷でやってほしい。 

⚫ 加古川の河川敷でのイベントが多いが、駐車場が無くて困る。イベントがある場合、

無料駐車場などを設けて欲しい。 

（５）ともに支え合う福祉社会を実現する 27 

 a 地域福祉の充実 １ 

  
⚫ 仕事を辞め、ほとんど家にいる生活であり、何事も気軽に集える場所があれば外に出る

機会が増えるかも。 

 b 障がい者福祉の充実 ４ 

  

⚫ バリアフリー化の推進。 

⚫ 友達の子どもが障害をもって生まれてきました。そんな子ども達にとって生活しやす

い施設やお母さんを癒せる場所があればと思います。車イスでも生活しやすい道や、

学校にエレベーターは難しいでしょうか。弱者が幸せに暮らせる場所であってほしい

です。 

 c 高齢者福祉の充実 19 

  

⚫ 近所を見ても老人世帯が多く、出来るだけ施設に行かないで住み慣れた所で暮らせる

様に買い物、ゴミ捨て等の援助。 

⚫ 認知症予防の為の体操等身近に参加出来る場所を増やしてほしい。 

⚫ 高齢者が集える場所がもっとあれば助かります。百才体操、公民館等は活動的で、積

極的な人が参加しているが、もっと自由に気楽に敷居が低い場所があれば、ありがた

いです。 

 その他 ３ 

  ⚫ 母子家庭にもっと支援をしてほしい。 
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分類・主な意見 件数 

（６）健康づくりや地域医療を充実する ３ 

 a 健康の保持・増進 １ 

  

⚫ 健康都市を目指してはと思います。三大疾病に伴う高額医療費を減らす事によって、税

収を増やす。明るく、健康な都市加古川を目指して頑張って下さい。その時を迎えるな

ら市民も頑張ります。 

 b 地域医療の充実 ２ 

  

⚫ 加古川市の小児科の受診できる曜日や時間帯が少なくてびっくりした。また、夜間応急

診療センターも、小児科に対応していない時間帯があり、加古川中央市民病院に電話す

ると断られる時間帯もあり。もともと兵庫県立こども病院にかかっていたので事なきを

得たが、初めて子どもの急病に直面した親御さんはパニックになるのではないかと思

う。大きな病院へのステップなど、周知する機会があっても良いのではないかと思っ

た。 

（７）市民生活の安全・安定を確保する 34 

 a 危機管理体制の充実 ２ 

  
⚫ 災害時にどこに逃げればいいかの避難所はわかるが、逃げられる自信がない。高い場所

もなく、津波が来たらおしまいだと感じる。 

 c 防犯・交通安全対策の推進 25 

  

⚫ 事件や事故が多いように感じるので改善してほしいです。 

⚫ 加古川は狭い道が多く、車はあまり速度を落とさないので身の危険を感じることが多

い。交通規則を守る車の教育と歩道の充実を進めてください。だれもが安心して暮らせ

るようによろしくお願いいたします。 

⚫ 治安改善や維持にはこれからも継続的に努力してほしい。 

⚫ 自転車の走行も気になります。横断歩道がないところを横切る自転車、とても多いで

す。事故が減ったり、住民の意識を変えることができれば、加古川市のイメージも改善

されると思います。 

 e 就業機会の確保と労働環境の向上 ６ 

  
⚫ 高齢者でも働ける環境が整うことを期待しています。 

⚫ 女性が働きやすい環境であってほしい。 

 その他 １ 

  
⚫ 安心、安全なまちづくり。子どもたちがそう感じられるまちづくりをお願いしたいで

す。 

（８）農業・水産業を振興する ８ 

 a 農業の振興 ８ 

  

⚫ 住宅用地ばかりではなく、市民が自給自足の生活ができるように畑などをなくさないで

ほしい。 

⚫ 広い農業地は、加古川ならではの農産物の取り組みで若い力ある人の労働環境を増やし、

地産地消を期待したい。 
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分類・主な意見 件数 

（９）工業・地場産業を振興する ２ 

 b 地場産業の振興 ２ 

  ⚫ 加古川和牛といった地元食材をもっとアピールして欲しい。 

（10）商業・観光を振興する 30 

 a 商業・サービス業の振興 25 

  

⚫ 現在河川敷でのイベントや、加古川駅前でのイベントを行なっていて、一時的な人の集

まりは作れていると感じるが、それを継続した状態に持っていくため、商店街の再生に

力を入れて欲しい。 

⚫ 商店街も保育所や就労支援など活用されているように感じますが、閉まっているテナン

トも目立ち、商店街として生き残れるようにして貰えたらいいなと感じました。 

⚫ 寺家町商店街や、駅前など全く賑わいがない。閑散としすぎているので、そういう所の

再開発ができればいいなと思う。 

⚫ 加古川市の玄関である駅前、ベルデモール、寺家町商店街を昔のように賑わいのある場

所にしてほしい。 

 b 観光の振興 ５ 

  

⚫ 観光客がいっぱい来てくれたらいいなーと思います。 

⚫ 「加古川市と言えば、これ！」というような、有名な観光スポットがあればもっと人

が集まりやすいと思う。 

（11）機能的・効率的なまちを形成する 164 

 a 計画的な土地利用 10 

  

⚫ ハザードマップの安全な地域において住宅用地、市道、農業用道路整備などの開発に取

り組んでほしい。 

⚫ 適度な自然を残しながら有効な土地活用ができればと思います。 

 b 都市拠点機能の充実 45 

  

⚫ 加古川駅は、外出する時にすごく便利です。駅前の駐車場の価格もありがたいです。

多くの方が通勤、外出で使われる駅なので見た目や衛生面はこれからも保っていけれ

ばいいなと思います。 

⚫ 加古川市は土地も広く、産業も活発で過ごしやすいと思います。もっと駅周辺の賑わ

いを増やしていければ良いと思います。 

⚫ 加古川駅、東加古川駅周辺をもっと活気のある町にしてほしい。 

⚫ 寺家町商店街や、駅前など全く賑わいがない。閑散としすぎているので、そういう所

の再開発ができればいいなと思う。 

 

c 幹線道路·港湾機能の充実 39 

 

⚫ 幹線道路がもう少し整備されると嬉しい。 

⚫ 道路の側溝整備。狭い道路での車対向時、溝が分かりにくい。 

⚫ 一号線が混むので、幹線道路の整備を加速して欲しい。 

⚫ 車の渋滞解消に橋が作られていることに期待しています。加古川市内、加古川バイパス

の渋滞が解消されると余計な時間や、エネルギーの消費がなくなり、健康・環境にもい

いと思います。 
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分類・主な意見 件数 

 d 公共交通機能の充実 55 

  

⚫ 車が運転出来ない人の鉄道の駅、病院、公共施設への移動手段がない。 

⚫ 市民バスのルートももう少し考えなおしてほしい。 

⚫ 高齢社会の進展に伴い、かこバス等の交通手段の多様な充実を望みます。 

⚫ もう少しバスが使いやすいといろんな世代が助かると思います。 

 e 地域差 13 

  

⚫ 市内中心部ばかりでなく、端々までサービスを届けてください。 

⚫ 加古川は東と中心だけがにぎやかで、川で区切られている様な気がする。川から西の方

も少し良くしてほしい。 

⚫ ＪＲ沿いだけ開発するのではなく南側も考えて。 

 その他 ２ 

  
⚫ 市の施設の駐車場を充実させてほしい。 

⚫ インフラ整備が不十分で遅いと感じる。 

(12)安全で快適な暮らしの基盤を整備する 78 

 b 防災·防犯のための基盤の整備 39 

  

⚫ 防犯カメラをもっとたくさんつけて欲しい。 

⚫ 川が常に水位が高い所がある。ゲリラ豪雨になれば、溢れる。浸水被害が出そうである

ので対策して欲しい。 

⚫ 街灯を増やしてほしい。自転車専用道を作ってほしい。 

⚫ 防災上消防車の入れない細い道路の対策をしてほしい。 

 c 生活に身近な道路の整備 27 

  

⚫ 歩道を完備し、児童達が安心して通学出来る様にしてほしい。 

⚫ 加古川の土手や自転車道路等、雑草がいっぱいで通りにくい所が多いです。 

⚫ 道路が狭い、道路のデコボコが多い。 

⚫ 道路が多いので歩道、車道の区別をもっとつけてほしい。 

 d 良質な住宅供給の促進 ８ 

  
⚫ 市営住宅を新しく建ててほしい。安く住めるようにしてほしい。 

⚫ どんどん増えていく空き家対策も強化してほしい。 

 e 安全で良質な水道水の供給 ２ 

  ⚫ 水道の民営化は絶対にやめてほしい。 

 f 雨水·汚水の適切な処理 ２ 

  ⚫ 下水道を整備してほしい。 

(13)地球環境と地域の環境を保全する 13 

 a 地球環境の保全 ９ 

  
⚫ 大気汚染を改善してほしい。  

⚫ 水と空気がきれいなまちにしてほしいです。 

 b 地域の自然環境の保全 ２ 

  
⚫ 残っている自然をできるだけ上手に残してほしい。都市からのアクセスがよいが、自

然にかこまれた市をめざしてほしい。 
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分類・主な意見 件数 

 その他 ２ 

  ⚫ 駅前の鳩の大群が歩きにくいので、対応おねがいします。 

(14)資源の循環と環境美化を推進する 30 

 a ごみの減量·再資源化の推進 15 

  

⚫ ゴミ収集の際、ゴミステーションに残ったゴミはそのままで行ってしまう。姫路市など

は散らかったゴミもきちんと掃除してくれるみたいです。きちんとゴミが残らない様に

指導してもらいたい。 

⚫ 道にゴミが落ちているとガッカリするので、ゴミ箱を設置してほしい。 

⚫ 粗大ごみを出しにくい。自由に出せる日を１年に２回ぐらい作って欲しい。 

 b 環境美化の推進 15 

  

⚫ ポイ捨てなどしない、みんなできれいな町にしてほしいです。 

⚫ 街路樹を植えるのはいいが枯れたらそのままの状態で放置しないでほしい。 

⚫ 加古川、別府川がきれいになるように環境美化に更に力を入れてほしいです。 

(15)水と緑の空間を形成する 38 

 a 公園等の整備 23 

  

⚫ 子どもが遊べる公園をもっと増やしてほしい。公共トイレも少ないので増やしてほし

い。 

⚫ 公園を多くしてほしい。昔の紙芝居のように、そこでいろんな人の交流があるといい

加古川になるんじゃないかと思います。 

⚫ 近隣の市町村にあるような大きな公園を早く作ってほしい。中学生・高校生が遊べる

ような広場を作ってほしい。 

⚫ 公園を増やして欲しい。加古川市内の保育園の多くは、園内に庭がない。子どもが活

発に過ごせる環境を提供して頂きたく、公園の増設や庭付きの保育園を増やして欲し

い。 

 b 緑化·親水空間の活用 15 

  

⚫ 加古川の河川敷や駅前でのイベントがとても多く、活気のある街になってきたと思い

ます。これからも楽しみにしています。 

⚫ 歩道橋などで直結するなどして、加古川駅から加古川河川敷へのよりアクセスを強化

し、より河川敷を使いやすくしてはどうでしょうか。 

⚫ 加古川の河川敷でのイベントが多いが、駐車場が無くて困る。イベントがある場合、

無料駐車場などを設けて欲しい。 

(16)まちづくりの進め方 45 

 a 多様な主体と行政の協働 ９ 

  

⚫ うちの町内会では隣保長さんが集まってその中から防犯、保健、同和 etcの委員、副会

長以下をくじ引きで決めるという回覧があり、これでは町内会を退会される方が続出す

るのでは…と心配です。これからは孤独な方が増える時代がくると思いますので、コロ

ナもあり色々時代は変わってきていますが、よろしくお願い致します。 

⚫ 学校等の PTA、こども会が本当に必要か。学校、地区ごとではなく、一本化して決めて

ほしい。負担になっている家庭は多いと感じる。 
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分類・主な意見 件数 

 b シティプロモーションの推進 30 

  

⚫ もっともっと多くの人に魅力を発信するのが加古川のアピールになるのでは。 

⚫ シティプロモーション シビックプライトの意味が解らない（日本語で書いて）。 

⚫ SNSで市をアピールするのも現代に沿っているが、最近新聞で加古川市のイベントや事

業、暮らしについて目にしない（近隣市町の情報は多いのに）。もっと活用してはど

うかと思う。 

⚫ 加古川市が取り組んでいる政策（子育て支援等）について、もう少し具体的かつわか

りやすくしないと市民まで伝わっていない。そこもこれから加古川市に住んでもらう

１つの魅力であり重要なポイントだと思う。 

 c 効果的・効率的な行財政運営 ６ 

  

⚫ 市が行っている様々な制度を知らない人が多いです。必要な支援を受けられず困窮し

ている人は沢山います。回覧板や広報さえ受け取れない人、周囲から理解を得られな

い人、誰も頼る人がいない人、その人達のために市の制度を認知してもらうと共に、

周りの人にも、困っている人がいるのだと、市に連絡出来る窓口、その窓口を認知し

てもらう方法が必要だと思います。 

⚫ Web化電子化の促進。 

その他 147 

 アンケートについて 21 

  

⚫ アンケートの結果、必ず公開してください。 

⚫ アンケートの設問が漠然としていて意味がない。具体的な個々の提案に対する意見集約

が必要ではないかと感じる。 

⚫ アンケートの設問がわかりにくいと思います。抽象的な説明の後に、満足している・し

ていないかを問われても答えるのは難しいです。満足度を聞きたいのであれば、具体的

に行った事を説明するのはいかがでしょうか。 

⚫ このアンケートの問 16で様々な取り組みを知れました。ありがとうございました。 

 その他 126 

  

⚫ 少子高齢化から生じる課題や問題に、先取した取組や政策対応が評価され、老若男女

が住みやすい街づくりに期待しています。 

⚫ 他の市町と同じようにしなくてよい。独自の街づくりを目指してほしい。 

⚫ 人口が少なくなるこれからですが、少しでも「幸せを実感できるまち加古川」を目ざ

しがんばってほしいと思います。 

⚫ 活気ある街づくりを期待しています。一緒にがんばります。応援しています。 

 

 

  


